

CHRONIQUE

COMPTE RENDU DU 34^e CONGRES DE LA FEDERATION HISTORIQUE DE PROVENCE (Allauch, 20 et 21 septembre 1986)

C'est à Allauch, bourgade assise sur les premières pentes du Garlaban en bordure du terroir marseillais, que notre 34^e congrès s'est ouvert le 20 septembre 1986, dans la salle de l'unité d'animation sociale, mise gracieusement à la disposition de la Fédération par la municipalité. Après une allocution de bienvenue de M. Bernard Monge, premier adjoint au maire d'Allauch et président de la Société historique d'Allauch-Plan-de-Cuques, le président Philippe Joutard a ouvert l'assemblée générale annuelle de la Fédération. Les rapports présentés par le secrétaire général et le trésorier ayant été approuvés, le président a rendu hommage à son prédécesseur, M. Pierre Guiral, tant pour son action à la tête de la Fédération, de 1974 à 1985, que pour toute son œuvre historique, et il a proposé à l'assemblée de lui décerner le titre de président d'honneur. De vifs applaudissements ont salué cette proposition.

M. Antoine Olivesi ayant exprimé le désir d'être déchargé du mandat de trésorier qu'il exerçait depuis 1956, le président le remercie de son dévouement au service de la Fédération. Pour lui succéder l'assemblée élit M. Régis Bertrand, assistant à l'université de Provence.

La partie scientifique du congrès, après la présentation du thème : *Brigandage, contrebande, insoumission*, a été ouverte par une communication de M^{lle} Agnès Barruol, portant sur la contrebande à Marseille au XVIII^e siècle, spécialement sur la contrebande du tabac à Allauch au XIX^e siècle telle qu'elle apparaît dans les dossiers de la sénéchaussée. Les congressistes se sont ensuite rendus, à travers de pittoresques ruelles, jusqu'au Vieux Bassin, où leur a été présentée une exposition sur « Allauch et la Révolution de 1789 », réalisée par la Société historique d'Allauch-Plan-de-Cuques. Ils ont ensuite été accueillis à l'Hôtel de ville, où un vin d'honneur était offert par la municipalité.

Après le déjeuner au restaurant municipal, la séance de travail de l'après-midi a permis d'entendre tout d'abord une communication de M. Lucien Aschieri sur la contrebande du tabac à Allauch au XIX^e siècle telle qu'elle fut, et telle qu'elle demeure dans la mémoire collective. M. Noël Coulet a présenté ensuite un épisode de brigandage pastoral dans les Alpes du Sud au XIV^e siècle. M. Albert Giraud a évoqué le personnage du brigand dans la littérature populaire du XIX^e siècle : complaintes, romans, etc. Passant à l'époque contemporaine, M. Jean-Marie Guillon a conduit l'auditoire dans les maquis du haut Var des années 1943-1944, se demandant s'il ne fallait pas y voir, pour une certaine part, « une résurgence du banditisme social ». Ces

communications ont été suivies d'une discussion animée au cours de laquelle M. Jean Bouis a pu évoquer la mémoire de son lointain parent Gaspard de Besse.

Le dimanche 21 septembre les congressistes se sont retrouvés devant l'église paroissiale Saint-Sébastien, qu'ils ont visitée sous la conduite de M. Bernard Monge, admirant au passage des toiles de Michel Serres et, plus inattendu, un tableau de Monticelli. Puis, gravissant la colline sur les pentes de laquelle s'élève Allauch, ils se sont rendus au milieu des restes de l'ancien castrum, jusqu'à la chapelle de Notre-Dame-du-Château, où leur a été présentée une collection de plus de deux cents ex-voto, sans doute l'une des plus remarquables du midi de la France. Redescendus au bourg, ils gagnaient en voiture, par la route sinueuse de la vallée du Jarret, l'auberge de Pichauris, pour y prendre le déjeuner en commun. L'après-midi notre congrès recevait un accueil chaleureux au Musée des arts et traditions populaires du terroir marseillais de Château-Gombert, où M. Gard, trésorier du félibrige, lui souhaitait la bienvenue au nom du conservateur, M. André Jullien, malheureusement empêché. Après avoir longuement admiré des collections remarquablement évocatrices du passé provençal, les participants avaient le plaisir de deviser quelque temps avec leurs hôtes sur la terrasse du musée, face à la montagne de l'Etoile, avant de se séparer.

Pierre SANTONI.

INFORMATION

CONGRES DE 1987

En l'année du 350^e anniversaire de la mort de Peiresc, la Fédération historique de Provence tiendra son 35^e congrès à Belgentier (Var), lieu de naissance du célèbre érudit, et dans la région toulonnaise, au mois d'octobre 1987 (la date exacte sera précisée ultérieurement).

Thème scientifique proposé : La recherche scientifique et érudite en Provence et dans le Midi de la France.

Les propositions de communication peuvent être adressées dès à présent au secrétariat de la Fédération (66 B, rue Saint-Sébastien, 13259 Marseille Cedex 6).